



## EXHIBE ASF IRREGULARIDADES EN VACUNACIÓN CONTRA EL COVID-19 MÉXICO P. 3

**Caos.** La Auditoría reveló discrepancias entre cantidades de dosis, número de lotes, facturas, caducidad y distribución

KARINA AGUILAR



Incongruencias y debilidades en el control y supervisión de los recursos ejercidos para la adquisición, recepción, almacenamiento y distribución de las vacunas contra el Covid-19 es lo que arrojó la Auditoría

De Cumplimiento 2021-5-12R00-19-0040-2022, realizada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a la cuenta pública 2021.

El informe señala que los formatos utilizados para sustentar la recepción, almacenamiento y distribución de las vacunas almacenadas por los Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México SA de CV (Birmex) "no señalaron, en algunos casos, la temperatura con las que se recibieron las dosis y el número de lote correspondiente".

Además, no se proporcionó evidencia de las conciliaciones que debían efectuarse entre el Centro Nacional para la Salud de la Infancia y Adolescencia (Censia) y Birmex de las entradas al almacén de las dosis adquiridas, ni del seguimiento de la distribución de las vacunas.

En el informe de la auditoría realizada al Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia en el que se revisaron 4 mil 661 millones 410 mil pesos de los recursos ejercidos relacionados con la adquisición de vacunas contra el virus SARS-CoV-2, destaca que "no se realizó el seguimiento oportuno de las notificaciones efectuadas por Birmex respecto de las acciones por realizar de las dosis de las vacunas próximas a caducar y que se encontraban bajo su resguardo".

En septiembre de 2022, la Secretaría de Salud informó que 5.4 millones de dosis habían caducado, lo que representa 2.07% por ciento del total de biológicos en el país, y que se encontraban bajo resguardo de Laboratorios de

**EN MEDIO DE LA PANDEMIA, LA DESORGANIZACIÓN**

# Detecta ASF falta de control en vacunas contra Covid-19



**ACTUALIDAD.** En Birmex, trabajadores acusan que no se les ha pagado el aguinaldo de 2022.

Biológicos y Reactivos de México.

Otras de las observaciones que hace la ASF refiere que en las Actas de entrega-recepción y de hechos, formalizadas de forma conjunta por el Censia el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), para el registro del ingreso a territorio nacional de las citadas vacunas, se identificaron discrepancias en los datos descritos relativos a las cantidades de dosis, y número de lotes y de factura, entre otros.

Asimismo, el Censia no supervisó que se contara con la evidencia documental de los registros de las entradas y salidas de las vacunas resguardadas en las instalaciones del Instituto

Nacional de Cancerología.

Respecto de la distribución de las dosis a las entidades federativas, "existen incongruencias entre la información proporcionada por los 32 Coordinadores Estatales de la Brigada Especial (Correcaminos), y la base de datos emitida por el Censia, toda vez que se reportaron cantidades de más, de menos, o bien, sin registrar".

La vacunación contra el Covid-19 es una de las principales herramientas para combatir la pandemia que provocó el confinamiento de la población mexicana en marzo de 2020.

En nuestro país, de acuerdo a datos oficiales, se registraron desde esa fecha más de 300 mil personas fallecidas confirmadas.

## 69 mil medicinas contra cáncer, sin acreditar entrega

La Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS, por sus siglas en inglés) no acreditó la entrega de al menos 69 mil 44 piezas oncológicas a diversas instituciones de Salud Pública de México en el marco del convenio de adquisición de Medicamentos y Material de Curación suscrito con el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) por el periodo 2020-2024.

De acuerdo con la tercera entrega del informe de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a la Cuenta Pública 2021, "se observaron diversas deficiencias en las adquisiciones consolidadas de medicamentos oncológicos" efectuadas por el Insabi y la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos.

Por ejemplo, en el documento se explica que de 61 claves priorizadas por un total de 1 millón 894 mil 126 piezas de medicamentos oncológicos requeridas, al 31 de marzo de 2021, únicamente se entregaron, a esa fecha, 10 claves por 21 mil 484 piezas (1.1% de las solicitadas), de lo que el Insabi no acreditó cómo se cubrió la demanda de las restantes 51 claves prioritarias con 1 millón 872 mil 642 piezas. / KARINA AGUILAR